

bis 8 August in Ellecom (Gld.) 2656

50185

MAGYAR
TUDOMÁNYOS AKADEMIA
KÖNYVTÁRA

Pension Kastanjeoord

Leiden, 25. VII. 1918.



Witte Singel 84^a.



Lieber Freund,

Deiner Brief vom 9. Juni hatte ich in unsere Sommerfrische (Ellecom in Gelderland, wo ich mich von 16/VI - 8/VII mit Weib und Kind niedergelassen habe) mitgenommen, und nun beschämt mich, bevor ich zur Beantwortung komme, Dein neues Zeichen des Gedankens vom 15. Juli. Die Abmagerung, welche Du beschreibst, ist, wenn ich richtig sehe, im grössten Teil Europa's epidemisch; auch bei uns begegnet man täglich Leuten, die sich darüber je nachdem beschweren oder erfreuen. Von geistiger Abnahme aber ist bei Dir nichts zu spüren, und ich zweifle nicht, dass die hier und da etwas deprimierte Stimmung sich bessert wird, wenn die Dekanatoanstrengung vorüber ist. Geistig bist Du jünger als ich, wenngleich ich über den Rückgang meiner Leistungsfähigkeit nicht laut klage. Auch das Unterblieben der allzu schmerzlichen Empfindung des Defi-

222 (GSP) 0000097 in Druck 9 10
Bibliothekar notiert
810 114-22

ab 1900

zit zeugt von Absierungung. Nöldeke bewunderte ich mit Dir; seine Briefe sind mir allemal eine Erquickung, auch wenn er, wie wohl einmal vor kommt (das Gedächtnis war mir seine starke Seite) zweimal ungefähr den gleichen Brief schreibt oder wenn er mir die seit '82 von mir verfochtene Anerkennung von Ignaz als eine ihm allmählich sich ergelende Todes vorträgt. - Lüttmann's Freierrede war auch mir in der Haussitzung sympathisch; erbaut habe ich mich in intensiveren Form an der wiederholten Lektüre von zahllosen Briefen Wellmanns. In einem der letzten Zedāla's drückte er seine Freude darüber aus (1916) dass das Bericht der deutschen Professoren, Künstler und Literaten, die hätten es in der Kultur so herzlich weit gebracht, allmählich wegen Nachlassens des Schos zu verklingen anfing. Er stand himmelhoch über dem Wahnsinn seiner Zeit und Umgebung. - Festschriften wie die Hommels und Bandissins ganz durchlesend ist mir eine allzu anstrengende Beschäftigung.

Nöldeke's Balladenzyklus habe ich allerdings gelesen. In meiner Dissertation habe ich das Thema auch gestreift; aballa wird nämlich neben und synonym mit labba gebraucht.

Fischer's Neuigkeiten haben auch bei mir alte Erinnerungen neu belebt. Das Batūta so und nicht Batūta hieße, habe ich schon von jaher meinen Schülern eingeprägt und dabei auch auf Tag abhärs hingewiesen. Bei R. Hartmann ist das im Gedächtnis hängengeblieben; er hat aber Tag durch Lötz ersetz, und versehentlich die wichtige Entdeckung als seine eigene in irgend einem Aufsatz angebracht; dann habe ich Jacob darauf aufmerksam gemacht. Da leider die psychopathologischen Phantomen, mit welchen R. H. Holland verlassen hat, direktes Verkehr mit mir seineswegs ausschliessen. Ich erfahre Soeben, dass H. die neue Professor in Leipzig bekommen hat und hoffe sehr, dass er dabei Erfolg haben wird. Sein Talent ist der neuen Aufgabe gewachsen, aber seine kranke Psyche

Bis 8 August in Ellacom (Gld.) II 2656
 MAGYAR
EGYETEMI LIBRARIUM
BUDAPEST
MADE
UNIVERSITÄT
BUDAPEST
Leiden, 25. VIII. 1918.
 Witte Singel 84.

schien mir immerfort ein gefährlicher Faktor. Behütte ihr Alter vor Wiederholung einer Krise, wie er sie in Leiden erlebte, und such darstelleriger Meldung seiner Braut, auch früher in Tübingen erlebt haben soll. Seinerzeit hat er bei mir Badgurz's Thesiens am Samstag gehört, über welche er jetzt mit entschiedens Überlegenheit gegen Horstes Disputat. Auch in das füch und die Mystik habe ich ihn eingeführt, der damals noch nie mit Beratungen sich beschäftigt hatte. Die Seelenkrankheit welche ihn 1912-3 befiel, hat ihn das alles vergessen lassen. - Wie er mir Fischer ankommen mag! Sein intimeres Verhältnis zu Jacob Lanz Börs ahnen.

Es freut mich sehr, dass Du wenigstens auf einige Wochen Ruhe zu nehmen Dich entschlossen hast. Das Beste wäre, wenn Du während dieses wölfen alle littmannische Arbeit bei Seiten ließest. Was die Uppsalaeer Vorträge in ihrer erweiterten Bearbeitung anbetrifft,

ich habe mit Dillenburg darüber gesprochen, und er hat mir genau vorgerechnet, dass bei den jetzigen, wirklich entsetzlich gestiegenen und noch immerfort steigenden Papierpreisen und Arbeiterlohnern, der Preis eines Exemplars 30-40 Mark betragen müsste, sollte auch nur einzige Aussicht für ihn vorher das sein, auf seine Kosten zu kommen. Bei einer Herausgabe durch die De Gruyter-Stiftung schieden solche Fragen aus; da handelt es sich bloss um den wissenschaftlichen Wert des Werkes und das Vorhandensein der Mittel. Sitztum sich in einem Briefe an Dich auf die Möglichkeit eine Ausspielung machen, hat die Stiftung die Herausgabe eines neuen Bruches Wensinkes übernommen (über syrisch-christliche und manichäische Mystik anlässlich des Buches der Taube von Barberbraeu), sodass nunmehr die Mittel des laufenden und eines Teiles des nächsten Jahres als erschöpft zu betrachten sind.

Als ich Dir damals schrieb, war dies noch
nicht der Fall und hätte man sofort anbieten
können. Ich bin sicher, dass die Stiftung sehr
gerne die Herausgabe übernehmen wird, aber
was die Zeit des Erscheinens betrifft, wäre jetzt
etwas Geduld erforderlich, da wir Brill nicht
zumuteten dürfen, 2-3 Jahre auf die Einzahlung
der Kosten zu warten. Daraufhin wäre eine
Uebereinkunft zu treffen (denke ich) wenn
sowohl der Verfasser als der Verleger in Bezug
auf die Zeit gewisse Koncessions machen woll-
ten. Schreibe mir bald, was Du davon denkst.

Mit herzlichen Grüßen von Haus zu Haus

Dein

C. Sonnenfeldt

Du schreibst immer am besten an die Leidener
Adresse.

Am besten ist es natürlich, (anfangs
ich schreibe dir wie hier abwechselnd
Büro entschuldigt ich schreibe dir nur